

ISSN 0869.544X

РОССИЙСКАЯ АКАДЕМИЯ НАУК



СЛАВЯНО •  3
• ВЕДЕНИЕ
2023



Содержание

СТАТЬИ

<i>Дзюбинский Я. Р.</i> (Москва). Варшавский двор наместника Царства Польского великого князя Константина Николаевича. 1862–1863 годы	5
<i>Никифоров Д. И.</i> (Москва). Финансовая политика Сербского княжества накануне сербско-турецкой войны. 1875–1876 годы	23
<i>Парфирьев Д. С.</i> (Москва). Отношение Николая II и его окружения к украинскому национальному движению	34
<i>Ефимова В. С.</i> (Москва). Старославянские фразеологические кальки в аспекте их дальнейшей фразеологизации	44
<i>Старикова Н. Н.</i> (Москва). Роль литературы в социокультурной жизни независимой Словении	55
<i>Андрюнина М. А.</i> (Москва). Материалы к изучению полесской обрядности Сретения: магическое использование <i>громничных</i> свечей в годовом и семейном ритуальных циклах	65

СООБЩЕНИЯ

<i>Пилипенко Г. П., Ясинская М. В.</i> (Москва). Контактные явления в сфере языка и традиционной культуры у словенцев долины Натизоне и Тера (по данным экспедиции 2022 года)	81
---	----

50 лет кафедре славянских языков и культур факультета иностранных языков и регионоведения МГУ им. М. В. Ломоносова

<i>Гливинская В. Н.</i> (Москва). 50 лет жизни кафедры	95
<i>Маричевич Балач Е.</i> (Нови Сад). Русская тема в эпической поэме «Битва между драконом и орлами» Йована Райча (1791)	104

РЕЦЕНЗИИ

<i>Иванова М. О. С.</i> Дюллен. Уплотнение границ. К истокам советской политики. 1920–1940-е / пер. с фр. Э. Кустовой	117
<i>Проклов И. Н.</i> На перекрестках Востока и Запада: проблемы пограничья в русской и центральноевропейской культурах	121
<i>Соколова О. В.</i> Сборник Матице српске за славистику. Бр. 100. Нови Сад	125

НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ

<i>Дронов А. М.</i> VI конференция в рамках Междисциплинарного центральноевропейского семинара «Женщина в сердце Европы: неочевидные аспекты гендерной проблематики в истории и культуре Центральной Европы и сопредельных регионов»	129
<i>Копченко И. В.</i> Международная конференция «“Последние времена” в славянской и еврейской культурной традиции»	133
<i>Завьялова М. В., Злыднева Н. В., Седакова И. А.</i> Международная конференция «Семиотика в прошлом и настоящем»	137

Contents

ARTICLES

<i>Dziubinskii I.R.</i> (Moscow). The Warsaw Court of the Viceroy of the Kingdom of Poland Grand Duke Konstantin Nikolaevich. 1862–1863.....	5
<i>Nikiforov D.I.</i> (Moscow). Financial Policy of the Serbian Principality on the Eve of the Serbian-Turkish War. 1875–1876.....	23
<i>Parfirov D.S.</i> (Moscow). The Attitude of Nicholas II and his Entourage to the Ukrainian National Movement.....	34
<i>Efimova V.S.</i> (Moscow). Old Church Slavonic Phraseological Calques in the Aspect of their Further Phraseologization.....	44
<i>Starikova N.N.</i> (Moscow). The Role of Literature in the Socio-Cultural Life of Independent Slovenia.....	55
<i>Andrunina M.A.</i> (Moscow). Materials for the Studies of Candlemas in Polesie: The Magic Uses of Consecrated Candles in the Calendar and the Family Ritual Cycles.....	65

ESSAYS

<i>Pilipenko G.P., Yasinskaya M.V.</i> (Moscow). Contact Phenomena in the Field of Language and Traditional Culture of the Slovenes Living in Natisone Valley and Ter Valley (According to the 2022 Field Research).....	81
--	----

50 years of the Department of the Slavic Languages and Cultures of the Faculty of Foreign Languages and Area Studies of the Lomonosov Moscow State University

<i>Glivinskaya V.N.</i> (Moscow). Fifty Years of a Department.....	95
<i>Marićević Balać J.</i> (Novi Sad). Russian Theme in Jovan Raić's Epic «Boj Zmaja sa Orlovi» (1791)....	104

REVIEWS

<i>Ivanova M.O.</i> S. Dullin. The Thick Frontier. The Origins of Soviet Policies (1920–1940) / Transl. by E. Kustovaia.....	117
<i>Proklov I.N.</i> At the Crossroads of the East and West: The Problems of Borderzone in Russian and Central European Cultures.....	121
<i>Sokolova O.V.</i> Matica Srpska Journal of Slavic Studies. Vol. 100. Novi Sad.....	125

SCHOLARLY LIFE

<i>Dronov A.M.</i> VI Conference as Part of the Interdisciplinary Central European Seminar «A Woman in the Heart of Europe: Non-Obvious Aspects of Gender Issues in the History and Culture of Central Europe and Neighboring Regions».....	129
<i>Kopchenova I.V.</i> International Conference «“End Times” in the Slavic and Jewish Cultural Traditions».....	133
<i>Zavyalova M.V., Zhydneva N.V., Sedakova I.A.</i> International Conference «Semiotics in the Past and in the Present».....	137